

Социальная реабилитация незрячих” –
звуковой сборник, выпуск № 2 (161) за 2025 год.

Дорогие читатели! Предлагаем вашему вниманию
второй выпуск звукового сборника «Социальная
реабилитация незрячих» за 2025 год.

Прослушайте содержание:

СОЦИАЛЬНАЯ РЕАБИЛИТАЦИЯ И ТРУДОВАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ НЕЗРЯЧИХ

Татьяна Филиппова. Видеть искусство.

Игорь Берёзкин. Дети с нарушением зрения смогут
посвятить себя парфюмерии.

Светлана Сибина. Красота на ощупь.

Екатерина Зотова. Как улыбается радость?

Алексей Каменский. Эксперимент методом тыка.

ТИФЛОПЕДАГОГИКА

Мона Платонова. Незрячие школьники смогут готовиться
к ЕГЭ по информатике с помощью нейросети.

Опыт преодоления в воспитании и обучении незрячих
детей: обзор зарубежных материалов.

ОФТАЛЬМОЛОГИЯ

Игорь Наумов. Белок для защиты сетчатки.

Британские ученые впервые вылечили врожденную
слепоту.

Мария Недюк. Вектор перемен.

Екатерина Пичугина. Врачи объединились против
слепоты.

The Lancet: человеческое зрение можно восстановить путем замены стволовых клеток.

Алёна Жукова. Экспансия добра продолжается.

КОМПЕНСАЦИЯ СЛЕПОТЫ. ТИФЛОТЕХНИКА

Разработка НГТУ НЭТИ призвана помочь людям с нарушениями зрения самостоятельно свободно и безопасно ориентироваться в пространстве.

СОБАКИ – ПРОВОДНИКИ И ПОМОЩНИКИ

Динара Кафискина. И мой Милорд со мною.

У хозяев собак-проводников будут не только права, но и обязанности.

КУЛЬТУРА. ДОСУГ.

Ольга Гуго, Наталья Соколова. Коснуться шедевра.

СПОРТ

Павел Савчик. Добрые люди на татами.

ОЧЕРКИ О НЕЗРЯЧИХ

Марья Егорова. Его заметил DJ Грув и Bahh Tee: слепой диджей Abobus выступает в клубах.

Елена Федосеева. Тихое материнство: как женщины без зрения и слуха готовятся к рождению ребенка.

Константин Кудряшов. Чтобы не было мучительно больно.

Алена Ларина. Его жизнь полна чудес.

Открывает рубрику «Социальная реабилитация и трудовая деятельность незрячих» - статья Татьяны Филипповой «Видеть искусство», из статьи мы узнаем, что российские цирки стали более доступны для незрячих. Статья опубликована в газете «Культура» 30 января 2025 года, стр. 9.
Заметка Игоря Берёзкина «Дети с нарушением зрения смогут посвятить себя парфюмерии», рассказывает о академии парфюмерии для незрячих и слабовидящих детей открывшейся в московском Центре социальной интеграции Дианы Гурцкая. Заметка опубликована в газете «Московская правда» 5 декабря 2024 года, стр. 2.
Продолжает рубрику заметка Светланы Сибиной «Красота на ощупь», из неё вы узнаете, о тактильной иконе для Исаакиевского собора. Заметка опубликована в «Российской газете» 28 января 2025 года, стр. 8.
Статья Екатерины Зотовой «Как улыбается радость?», расскажет о прошедшей встрече с активистами проекта «Мир в ладошках» в стенах РГБС. Статья опубликована в газете «Русский инвалид» ноябрь-декабрь 2024 года.
О том, как незрячая девушка была тайным покупателем в магазине электронике познакомит статья Алексея Каменского «Эксперимент методом тыка», расскажет Статья опубликована в газете «Коммерсантъ» 10 января 2025 года, стр. 8.
Открывает рубрику «Тифлопедагогика» - статья Моны Платоновой «Незрячие школьники смогут готовиться к ЕГЭ по информатике с помощью нейросети», расскажет о бесплатном учебнике по информатике созданным компанией Яндекс и размещенным на интернет-платформе и имеет встроенный ИИ-помощник. Статья опубликована в газете «Московская правда» 19 ноября 2024 года, стр. 1.
Продолжает рубрику брошюра «Опыт преодоления в воспитании и обучении незрячих детей», в ней представлен обзор материалов по воспитанию незрячих детей, развитию у них ряда важных бытовых и социальных навыков. Брошюра выпущена РГБС.

В рубрике «Офтальмология» статья Игоря Наумова «Белок для защиты сетчатки», расскажет, как российские учёные при помощи нейросетей создали улучшенные версии каротиноидного белка для защиты сетчатки. Статья опубликована в «Медицинской газете» 27 ноября 2024 года, стр. 3.
Продолжает рубрику статья «Британские ученые впервые вылечили врожденную слепоту», из нее мы узнаем, о инновационной генной терапии, которая была применена к детям страдающим генетическим заболеванием амавроз Лебера. Статья опубликована на информационной платформе «Дзен».
Статья Марии Недюк «Вектор перемен», расскажет о прорыве в лечении синдрома Ашера. Статья опубликована в газете «Известия» 3 декабря 2024 года, стр. 7.
Продолжает рубрику статья Екатерины Пичугиной «Врачи объединились против слепоты», из неё узнаем о XXII ежегодном конгрессе Российского глаукомного общества. Статья опубликована в газете «Московский комсомолец» 9 декабря 2024 года, стр. 7.
Статья «The Lancet: человеческое зрение можно восстановить путем замены стволовых клеток», рассказывает о пересадки роговицы, полученной из индуцированных плюрипотентных стволовых клеток. Статья опубликована на сайте Газета. Ru 12 ноября 2024 года.
Статья Алёны Жуковой «Экспансия добра», расскажет о 30-летие Екатеринбургского центра МНТК «Микрохирургии глаза». Статья опубликована в «Медицинской газете» 13 ноября 2024 года, стр. 6.
Рубрику «Компенсация слепоты. Тифлотехник» открывает статья «Разработка НГТУ НЭТИ призвана помочь людям с нарушениями зрения самостоятельно свободно и безопасно ориентироваться в пространстве», из неё мы узнаем о программно-аппаратном комплексе для определения препятствий. Статья опубликована на информационном портале «Дзен».
Открывает рубрику «Собаки – проводники и помощники» статья Динары Кафискиной «И мой Милорд со мною», знакомит с незрячим Владимиром Товганцевым и его собаке-поводыре по кличке Милорд. Статья опубликована

в газете «Вечерняя Москва» 26 декабря – 2 января 2025 года.
Заметка: «У хозяев собак-проводников будут не только права, но и обязанности», расскажет о ГОСТе по содержанию и диспансеризации собак-проводников. Статья опубликована в газете «Московский комсомолец» 19 декабря 2024 года, стр. 1.
Открывает рубрику «Культура. Досуг» статья Ольги Гуго и Натальи Соколовой «Коснуться шедевра», расскажет о тактильных копиях в залах Эрмитажа. Статья опубликована в «Российской газете» 10 февраля 2025 года, стр. 11.
В рубрику «Спорт» включена статья Павла Савчика «Добрые люди на татами», которая расскажет о чемпионате мира по самбо, проходившем в столице Казахстана Астане. Статья опубликована в газете «Московский комсомолец» 13 ноября 2024 года, стр. 16.
Открывает рубрику «Очерки о незрячих» статья Марьи Егоровой «Его заметил DJ Грув и Bahh Tee: слепой диджей Abobus выступает в клубах», расскажет о незрячем Иване Русинове мечтающем стать известным диджеем. Статья опубликована в газете «Метро» 10 февраля 2025 года.
В статье Алены Лариной «Его жизнь полна чудес», рассказывается о бывшем артиллеристе из ДНР, потерявшем на войне зрение Евгении Овечкине. Статья опубликована в «Российской газете» 4 декабря 2025 года, стр. 4.

СПИСОК ЛИТЕРАТУРЫ,
ВКЛЮЧЁННОЙ В ЗВУКОВОЙ СБОРНИК
«СОЦИАЛЬНАЯ РЕАБИЛИТАЦИЯ НЕЗРЯЧИХ»
Вып. 2 (161) 2025 г.

СОЦИАЛЬНАЯ РЕАБИЛИТАЦИЯ
И ТРУДОВАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ НЕЗРЯЧИХ

Филиппова Т. Видеть искусство. // Культура. – 2025. – 30 янв. – с. 9.

Берёзкин И. Дети с нарушением зрения смогут посвятить себя парфюмерии. // Московская правда. 2024. – 5 дек. – с. 2.

Сибина С. Красота на ощупь // Российская газета. – 2025. – 28 янв. – с. 8.

Зотова Е. Как улыбается радость? // Русский инвалид. – 2024. – №11-12.

Каменский А. Эксперимент методом тыка. // Коммерсантъ. – 2025. – 10 янв. – с. 8.

ТИФЛОПЕДАГОГИКА

Платонова М. Незрячие школьники смогут готовиться к ЕГЭ по информатике с помощью нейросети. // Московская правда. – 2024. – 19 нояб. – с.1

Опыт преодоления в воспитании и обучении незрячих детей : обзор зарубежных материалов : 12+ / Рос. гос. б-ка для слепых ; [сост., пер. с англ. Г. С. Елфимова]. - М. : [б. и.], 2019. - 46 , [1] с. - (Заочная школа для родителей). - Библиогр. в подстроч. примеч. - Текст.

ОФТАЛЬМОЛОГИЯ

Наумов И. Белок для защиты сетчатки. // Медицинская газета. – 2024. – 27 нояб. – с. 3.

Британские ученые впервые вылечили врожденную слепоту // Информационная платформа «Дзен».

Недюк М. Вектор перемен. // Известия. – 2024. – 3 дек. – с.7.

Пичугина Е. Врачи объединились против слепоты. // Московский комсомолец. – 2024. – 9 дек. – с. 7.

The Lancet: человеческое зрение можно восстановить путем замены стволовых клеток. // Электронный ресурс «Газета.ru». – 2024. - 12 нояб.

Жукова А. Экспансия добра продолжается. // Медицинская газета. – 2024. – 13 нояб. – с. 6.

КОМПЕНСАЦИЯ СЛЕПОТЫ. ТИФЛОТЕХНИКА

Разработка НГТУ НЭТИ призвана помочь людям с нарушениями зрения самостоятельно свободно и безопасно ориентироваться в пространстве. // Информационный портал «Дзен».

СОБАКИ – ПРОВОДНИКИ И ПОМОЩНИКИ

Кафискина Д. и МОЙ Милорд со мною. // Вечерняя Москва. – 2025. – 2 янв. – с. 4.

У хозяев собак-проводников будут не только права, но и обязанности. // Московский комсомолец. – 2024. – 19 дек. – с. 1.

КУЛЬТУРА. ДОСУГ.

Гуго О. Коснуться шедевра. // Российская газета. – 2025. – 10 февр. – с.11.

СПОРТ

Савчик П. Добрые люди на татами. // Московский комсомолец. – 2024. – 13 нояб. – с. 16.

ОЧЕРКИ О НЕЗРЯЧИХ

Егорова М. Его заметил DJ Грув и Bahh Tee: слепой диджей Abobus выступает в клубах. // Метро. – 2025. – 10 февр.

Ларина А. Его жизнь полна чудес. // Российская газета. – 2024. – 4 дек. – с. 4.

Редколлегия:

Ягудина Наталия Витальевна – отв. сост.

Денискина Венера Закировна